



# LA GAZETTE DU CASQUE A CRINIÈRE

Juillet – Août – Septembre 2018

## LE MOT DU PRESIDENT

« Chers amis et amies,

Nous voici arrivés en cette fin d'été et comme vous allez pouvoir le découvrir dans ce troisième numéro 2018 de la Gazette le régiment a été très sollicité dans de nombreux domaines. Au début du mois de septembre quelques soixante-dix membres et sympathisants de notre association se sont réunis à Saint Germain en Laye au quartier Goupil autour d'un barbecue. Cette journée de convivialité et de retrouvailles a été particulièrement appréciée des participants, grâce à l'accueil du centre d'instruction qui outre la mise à disposition des installations a présenté une démonstration de débouillage et grâce la participation très active de quelques membres dans l'organisation. Qu'ils en soient tous remerciés ! Rendez-vous est pris pour l'an prochain !

Ce trimestre, le dossier du Casque à Crinière est consacré à la sécurité publique à cheval, domaine dans lequel le régiment de cavalerie a pris toute sa place fort de sa grande expérience.

Les fêtes de fin d'année approchent déjà. Comme l'an dernier vous pourrez passer commande de champagne du Casque à Crinière qui sera livré au quartier des Célestins (un bon de commande est joint à ce numéro).

Je vous souhaite à tous et à toutes un bon dernier trimestre et une bonne lecture. »

Eric LIEBY, président du Casque à Crinière

## ÇA S'EST PASSÉ AU REGIMENT DE CAVALERIE

### Simone Veil entre au Panthéon :

Le régiment de cavalerie était présent sur la place du Panthéon à l'occasion de l'entrée au Panthéon de madame Simone Veil et de son époux Antoine Veil le 1<sup>er</sup> juillet 2018. C'est sous un très chaud soleil d'été qu'a eu lieu cette cérémonie aussi digne qu'émouvante. Le service de 12 cavaliers à pied, commandé par le lieutenant Laurent Guay, est resté présent durant toute la cérémonie, tout au long de la remontée de la rue Soufflot par les deux cercueils et durant l'allocution de monsieur le président de la République. Il s'est ensuite mis en place lors de l'entrée des cercueils dans le Panthéon, puis à l'intérieur, pour monter la garde d'honneur auprès de cette grande femme et de son époux désormais reconnus par la Nation toute entière.

Malgré la chaleur étouffante ce jour-là, les cavaliers sont restés dignes et ont assuré un service de grande qualité à la hauteur de cette cérémonie exceptionnelle.

Le Casque à Crinière était sur place. (Photos : Alain Puligny)



La mise en place



Durant l'allocution du président de la République



A l'entrée des cercueils

## Le Congrès à Versailles :

Monsieur le président de la République a réuni le Congrès au château de Versailles le 9 juillet 2018. Outre la présence présidentielle, c'est l'ensemble du gouvernement et des élus nationaux, sénateurs et députés, qui se sont trouvés réunis en un même lieu. La sécurité a donc revêtu une sensibilité plus que particulière. La garde républicaine y a pris toute sa part, et avec elle le régiment de cavalerie. Deux escouades étaient présentes afin de patrouiller et de tenir les jardins du château durant toute la durée du congrès. Notons que la nuit suivante, le régiment se rendait sur les Champs Elysées afin d'effectuer la répétition de nuit.



A l'intérieur de l'aile du midi, c'étaient 34 cavaliers qui, sous les ordres du capitaine LE BLAY ont rendu les honneurs à monsieur François de Ruyg, président de l'Assemblée nationale et président du Congrès, et à monsieur Emmanuel Macron, président de la République.

Voici quelques photos

(Photos : © Fabrice Bourdeau – garde républicaine).

## Le 14 juillet 2018 :

Cette année les cérémonies de la fête nationale ont revêtu une couleur toute particulière pour la Garde républicaine. En effet, en plus des prestations habituelles (escorte du président de la République, honneurs militaires, et défilé à pied et à cheval) la Garde républicaine était chargée d'effectuer l'animation initiale avant le défilé aérien sur la place de la Concorde. Forte de l'expérience acquise à Avignon lors des présentations effectuées aux Crinières d'Or, le choix s'est porté sur un carrousel mixte regroupant à la fois des fantassins, des motocyclistes et des cavaliers. Malgré la collision entre deux motos, qui a souligné la difficulté de l'exercice, la prestation a été de grande qualité et appréciée du public présent dans la tribune officielle, qu'il soit membre du gouvernement, parlementaire, du corps diplomatique ou bien encore de la haute hiérarchie militaire.

Le régiment de cavalerie a quant à lui effectué ses prestations avec brio, ordre et rigueur, et s'est montré une nouvelle fois à la hauteur de sa réputation et des attentes du chef de l'Etat.



Le Casque à Crinière était présent. Retrouvez ci-après quelques photos qui vous feront revivre cette journée particulière pour nos camarades du régiment. (Photos Alain Puligny et @Fabrice Bourdeau – garde républicaine)



La répétition de nuit  
Le 10 juillet 2018



L'escorte



## Les postes à cheval 2018 :

Comme tous les ans le régiment de cavalerie a détaché des chevaux et des cavaliers dans 15 postes à cheval provisoires. Chaque poste est remonté de 6 chevaux du et est armé par 2 sous-officiers du régiment et 4 militaires de la gendarmerie départementale (sous-officier d'active, gendarme adjoint volontaire ou réserviste). Seuls les postes de Corse sont armés chacun par 4 cavaliers du régiment de cavalerie et remontés à 8 chevaux pour Aléria (2B) et à 6 pour Sartène (2A). Le premier poste a



été mis en place dès le 16 juillet. Le dernier est revenu sur la capitale le 6 septembre 2018.

Trois nouveaux postes ont été inaugurés : Saint-Jean-de-Mont (85), Salagou (commune de Lodève – 34) et Valon-Pont-D'Arc (commune d'Argentières – 07).

Ce sont plusieurs milliers de patrouilles qui ont été effectuées au profit de la gendarmerie départementale, au bénéfice de nos concitoyens qui ont pu profiter d'une plus grande tranquillité durant leurs vacances estivales.



## Assemblée générale de l'Association Lyne Guérout :

Comme tous les ans l'association Lyne Guérout, maison de retraite des chevaux de la Garde républicaine, a tenu son assemblée générale au quartier des Célestins le samedi 22 septembre 2018. Une occasion de faire le point sur cette association qui recueille les chevaux âgés et blessés du régiment lorsqu'ils sont réformés. Elle compte dans ses rangs 600 adhérents et accueille actuellement 90 pensionnaires. Ceux-ci vivent dans des boxes et sont mis au pré tous les jours durant une demi-journée. Trois employés de l'Association prennent soin au quotidien de nos vieux compagnons et leur assurent une fin de vie paisible et la meilleure possible. Comme toutes les associations, elle a besoin d'adhérents pour vivre, n'hésitez donc pas à la rejoindre et à visiter son site internet (<http://association-lynegueroult.com>) ou sa page Facebook (@AssociationLyneGuérout).



## Les travaux du manège Battesti :

Le déplombage des structures est désormais achevé et les travaux de réfection viennent de reprendre. Actuellement ce sont les murs en béton qui délimiteront l'aire d'évolution et qui supporteront les tribunes qui sont coulés. La livraison reste prévue à la fin du mois de mars 2019.

Les cavaliers du quartier des Célestins pourront alors disposer d'un manège flambant neuf et conforme aux activités et aux normes d'aujourd'hui, après un troisième hiver sous un manège provisoire.

(photo : Alain Puligny)

## Les travaux du manège du quartier Goupil :



Les travaux du manège du quartier GOUPIL se sont poursuivis durant cet été et sont maintenant consacrés aux finitions, ce qui est toujours très long. La piste de travail va désormais être refaite, notamment afin d'éliminer tout objet issu des travaux pouvant blesser les chevaux, et des aménagements propres à les protéger doivent encore être posés.

Le Centre d'Instruction connaît actuellement d'autres travaux tels que le renouvellement des chaudières du bâtiment des familles. Petit à petit il modernise

ses installations pour le bien des familles et des stagiaires.

(Photos : Alain Puligny)



## Une plaque à la mémoire de Joseph OTT sur la rue de Rivoli :



Le 26 août 1944, le trompette Joseph OTT du 3<sup>e</sup> escadron de la Garde de Paris sonne le cessez-le-feu en cinq points de la capitale, sans même attendre un ordre écrit qu'il retrouvera à son retour. En témoignage de cet événement, l'AFAC (Amicale de la fanfare de cavalerie) a apposé le 25 août 2017 une plaque au 68 rue de Rivoli devant le magasin « Aux ciseaux d'argent » où Joseph OTT a notamment sonné. La caserne Schomberg sera ensuite bombardée faisant 14 morts.



## Les portes ouvertes de la Garde républicaine au quartier Carnot

C'est désormais traditionnel les portes ouvertes de la garde républicaine se tiennent le dernier week-end du mois de septembre au quartier Carnot. Cette année ce sont plusieurs dizaines de milliers de personnes qui sont entrées les 29 et 30 septembre dans ce quartier de cavalerie pour y visiter les stands de la garde (musique, escadron motocycliste, intervention professionnelle, secourisme, artisans, forges...), ceux d'associations comme l'Association Lyne Guérout et pour y admirer les prestations des formations spéciales.

Le régiment de cavalerie y a comme tous les ans présenté ses formations ; démonstration de sécurité publique à cheval, démonstration de dressage, reprise des 12, reprise des tandems, carrousel, carrousel mixte moto et bien sur aubades de la fanfare de cavalerie et des trompes de chasse.

Le Casque à crinière y était présent. Voici quelques photos.  
(photos : Alain Puligny)



## LA VIE DE L'ASSOCIATION

☞ N'hésitez pas à nous adresser vos contributions que vous souhaitez diffuser aux autres membres de l'association par le biais de La Gazette, du site ([casquecriniere@gmail.com](mailto:casquecriniere@gmail.com)) ou bien encore de la page Facebook.

☞ Vous pouvez aussi nous adresser vos adhésions, vos articles ou vos correspondances par courrier à :

Le casque à Crinière – chez Eric Lieby – 17 rue du colonel Oudot – 75012 PARIS

ou à [puligny.alain@orange.fr](mailto:puligny.alain@orange.fr)

### Le barbecue du Casque à Crinière :

C'est par une belle journée de rentrée, le 8 septembre 2018 au quartier Goupil, s'est tenu un barbecue organisé par le Casque à Crinière, en présence du commandant de régiment, du commandant adjoint et de la capitaine commandant le 1<sup>er</sup> escadron. Accueillis par le commandant du centre d'instruction, les presque 70 participants ont d'abord assisté à une démonstration de débouillage, méthode Blondeau, par le peloton débouillage. Cela a permis de faire un tour des installations et de constater qu'elles continuaient d'évoluer, même si le rythme peut paraître insuffisant.



Cette rencontre conviviale a permis de retrouver certains camarades que nous n'avions pas vu depuis longtemps, de prendre des nouvelles des uns et des autres et d'effectuer un retour aux sources, car que ce soit comme stagiaires, comme encadrant ou comme permanent au débouillage ou plus anciennement aux sources, tous les militaires du régiment de cavalerie sont passés un jour ou l'autre par le centre d'instruction.

Remercions Eric Lieby, le président du Casque à Crinière, et ses aides d'un jour pour avoir organisé et permis à cette réunion de se tenir.

(photos : Alain Puligny)



### RETENEZ CES DATES

☞ Le salon du cheval se tiendra à Villepinte du 24 novembre au 02 décembre 2018. La nuit du cheval aura lieu le 24 novembre juste avant le Derby cross indoor.

## ACTIVITES DU REGIMENT DE CAVALERIE

### Déplacements des formations spéciales :

Lyon (69) : Equitalyon du 30 octobre au 4 novembre, carrousel mixte motos, tandems accompagnés par l'orchestre de variétés de la fanfare de cavalerie

### Déplacements en sécurité publique :

En plus des patrouilles quotidiennes de sécurité publique, le régiment de cavalerie s'est déplacé sur plusieurs évènements.

- une escouade à Semoutiers (52) du 17 au 26 août 2018 dans le cadre d'un rassemblement évangélique
- une escouade à Vauciennes (51) et une autre à Chabot-Courcourt du 3 au 9 septembre 2018, dans le cadre des vendanges en Champagne
- une escouade à Lessay (50) du 6 au 10 septembre 2018 dans le cadre de la foire de Lessay

# CHEVAL ET ART



Ce trimestre, c'est une rubrique Cheval et Garde à laquelle Denis ROUX nous convie. Il présente, à travers une illustration, un des corps militaires dont la Garde républicaine est issue. Il s'agit de la Garde municipale de Paris.

Date de l'original : 1848

Auteur : JANET-LANGE (1815-1872), lithographe

Extrait de : *Uniformes de l'armée française en 1848 : dessinés d'après les ordres du Ministère de la guerre*, p. 54

Technique : Gravure d'après dessin

Couleur : Polychrome

Lieu de conservation : Paris, Bibliothèque nationale de France.

Remarques : L'image "Garde municipale de Paris" est accompagnée de la légende : "Garde à cheval, tenue de service à pied. Garde à cheval, grande tenue".

Rappel historique : La Garde Municipale de Paris est créée le 4 octobre 1802.

Elle a en charge des missions de police et de garde d'honneur. Elle est dissoute fin 1812, puis recréée en 1830. La Garde Républicaine en est l'héritière. Chacun reconnaîtra en particulier les attributs communs entre les uniformes d'hier et d'aujourd'hui, les équipements (tapis de selle...).

DR

# **LE DOSSIER DE LA GAZETTE : LES MISSIONS DE SECURITE PUBLIQUE AU REGIMENT DE CAVALERIE**

Ce trimestre-ci la Gazette du Casque à Crinière consacre son dossier aux missions de sécurité publique du régiment de cavalerie. Composante équestre projetable de la gendarmerie, le régiment prête le concours de son moyen cheval aux unités territoriales. Il a dû pour cela faire évaluer ses structures afin d'assurer cette mission de plus en plus importante sans pour autant délaissier sa mission d'honneur. Nous avons rencontré le colonel Philippe Delapierre, commandant du régiment de cavalerie, au sujet de ces missions.

## ***Quelles sont les différentes missions de sécurité publique effectuées par le régiment de cavalerie ?***

Les missions du régiment de cavalerie en matière de sécurité publique consistent essentiellement à fournir des patrouilles à cheval au profit d'unités territoriales de la gendarmerie nationale ou de la police nationale, soit de façon permanente ou alors à l'occasion de renfort. Il s'agit aussi de participer à des dispositifs d'ampleur mis en place lors d'évènements particuliers ou à des services d'ordre lors de grands rassemblements de personnes. Le régiment de cavalerie agit alors aux côtés de gendarmes mobiles ou départementaux.

L'ensemble de ces missions est effectué par les gardes mais aussi par les gendarmes adjoints volontaires du régiment ou par les réservistes. Ces deux derniers ne sont pas engagés sur les missions les plus délicates telles que les services d'ordre.

## ***Quel est le poids des missions de sécurité publique pour le régiment de cavalerie ?***

Les cavaliers du régiment effectuent 12 000 patrouilles par an, toutes unités confondues (postes à cheval permanent ou provisoire, escadrons de marche, renforts ponctuels). Le régiment fournit environ 20 renforts par an en tous points du territoire et près d'une cinquantaine de services d'ordre sur les stades parisiens. Au total ces missions de sécurité publique représentent 70 % des missions effectuées par le régiment.

## ***Comment sont préparés les cavaliers et les chevaux du régiment pour effectuer ces missions ?***

Cette préparation débute dès le centre d'instruction. Dès le débouillage et grâce à la méthode Blondeau, les chevaux sont désensibilisés aux différents éléments urbains qu'ils rencontreront ensuite dans leurs évolutions que ce soit en sécurité publique comme en service d'honneur.

En ce qui concerne les cavaliers, ils suivent une formation en intervention professionnelle à cheval au cours de leur stage de formation au centre d'instruction qu'ils soient gendarmes adjoints ou gardes élèves. Cette instruction repose sur la méthode d'intervention professionnelle à cheval du régiment de cavalerie.

Ces formations autant pour les chevaux que pour les cavaliers sont entretenues dans les unités au cours des séances d'instruction collectives. De plus, des stages de recyclage des cavaliers et des chevaux sont organisés au centre d'instruction. Ils regroupent 6 cavaliers et chevaux de toutes les unités durant une semaine. L'objectif est de mettre à jour les connaissances et techniques des cavaliers, et de corriger les défauts éventuellement pris par les chevaux et bien-sûr d'évaluer l'aptitude de chacun à être engagé en sécurité publique. Chaque sous-officier et chaque cheval doit effectuer un stage de recyclage toutes les 2 à 3 ans.

## ***Quelle est l'organisation adoptée par le régiment de cavalerie pour effectuer l'ensemble de ces missions ?***

Cette organisation repose d'abord sur un réseau de postes à cheval permanents qui travaillent au profit de la gendarmerie départementale et qui sont armés par des militaires du régiment. Il y en a 7, plus deux autres postes (Compiègne et Chantilly) qui sont armés en partie de gendarmes départementaux et en partie par des gardes. Durant la période estivale, le régiment continue d'armer des postes saisonniers dont les effectifs proviennent de la gendarmerie départementale (4 militaires d'active ou de réserve) et du régiment (2 gardes).

Les missions ponctuelles sont quant à elles effectuées par des détachements provenant des unités de marche, soit d'une même unité, soit de plusieurs lorsque les effectifs sont trop importants. Ils se déplacent ainsi sur tout le territoire national au profit de la gendarmerie locale et sont intégrés, au même titre que n'importe quelle unité, dans le dispositif mis en place.

Sur Paris, les postes à cheval du bois de Boulogne et du bois de Vincennes gardent toute leur pertinence. Le dispositif a été complété par le détachement de sécurité publique à cheval de Paris (PSPCP), dont les effectifs sont composés pour partie de sous-officiers permanents et pour partie de sous-officiers détachés des unités. Ces 3 entités qui travaillent au profit de la Préfecture de police de Paris.

Enfin, le détachement de sécurité publique à cheval de Marseille, qui après avoir connu une période d'expérimentation de 6 mois très fructueuse, devrait voir son installation pérennisée à compter du Printemps 2019. Il fonctionnera alors selon les mêmes principes que le PSPCP au profit de la préfecture de police de Marseille et de la région de gendarmerie de PACA sur un format de 6 sous-officiers, 4 GAV ainsi que des réservistes.